

LIVRE BLANC

État des lieux et pistes d'évolution du contentieux de la santé environnementale



LE CONSTAT : SANTÉ ET ENVIRONNEMENT SONT INTERDÉPENDANTS

Il est aujourd'hui clair que les dégradations et pollutions environnementales ont de forts impacts sur la santé humaine. L'OMS estime ainsi que 23% des décès et 25 % des pathologies chroniques dans le monde peuvent être attribués à des facteurs environnementaux et comportementaux (qualité de l'air, de l'eau, de l'alimentation ; exposition aux produits chimiques, aux ondes, au bruit, etc.).

DES VICTIMES DE POLLUTIONS CONFRONTÉES À DE MULTIPLES PROBLÈMES JURIDIQUES

Les victimes des pollutions diffuses et multifactorielles sont particulièrement défavorisées, puisqu'à cette complexité de l'établissement du lien de causalité, s'ajoutent le coût exorbitant des expertises, la rareté des sachants en matière de santé environnementale et le manque de formation des juges à ces enjeux. Pourtant, des premières avancées sur les maladies professionnelles à la récente décision en faveur d'indemnisation d'enfants victimes de pollution de l'air, il semble que la justice peut se saisir du sujet.

Pour contribuer à une meilleure prise en compte de la santé environnementale, Notre Affaire à Tous - Lyon, Kaizen Avocat et le Réseau Environnement Santé publient un livre blanc à destination des professionnels du droit et de la santé environnementale, afin que ceux-ci puissent se saisir plus facilement de cette question, en comprendre les enjeux et utiliser les jurisprudences et réflexions dans leurs dossiers.

AU PROGRAMME, vous retrouverez des analyses et recommandations sur :

- Le rôle central des toxicologues et épidémiologistes,
- La nécessaire évolution du lien de causalité,
- Des jurisprudences qui ont annulé des décisions publiques impactant négativement la santé environnementale,
- Les préjudices pouvant être réparés en matière de santé environnementale,
- L'enjeu de formation des juges aux crises environnementales actuelles.

NOS 7 RECOMMANDATIONS POUR FAVORISER UNE MEILLEURE PRISE EN COMPTE JURIDIQUE DES ENJEUX DE SANTÉ ENVIRONNEMENTALE

#1 : Appliquer les principes de précaution et d'action préventive à l'ensemble des politiques européenne et nationale

#2 : Réduire l'exposition de l'ensemble des citoyens à tous les polluants

#3 : Améliorer la réparation des préjudices subis par les victimes de pollutions et prévoir un suivi médical sur le long-terme

#4 : Octroyer des provisions aux victimes de pollution pour les frais de justice

#5 : Rendre effectif l'accès aux informations de santé environnementale

#6 : Augmenter les moyens des services d'inspection et des magistrats dédiés à la justice environnementale

#7 : Intégrer les toxicologues en qualité d'experts judiciaires

POUR ACCÉDER AU LIVRE BLANC :



Si vous souhaitez solliciter un échange ou une présentation sur le livre blanc, écrivez à :

Me Louise TSCHANZ, louise.tschanz@kaizen.avocat.fr

Me Hilème KOMBILA, hilemekombila@blcavocats.com



Notre affaire à tous - Lyon, antenne locale de Notre affaire à tous créée en 2019, porte les mêmes enjeux de justice climatique et sociale en se spécialisant sur les luttes et enjeux locaux. Depuis sa création, le groupe construit une expertise sur les enjeux de santé environnementale et leur gouvernance.



Kaizen Avocat est un cabinet d'avocats exclusivement dédié au droit de l'environnement et au droit des énergies renouvelables. Conscient de l'urgence écologique et climatique, la raison d'être de Kaizen Avocat est de mettre les outils juridiques au service de la transition écologique et énergétique.



Le Réseau Environnement Santé (RES) est une association dédiée au domaine de la santé environnementale, notamment pour limiter l'exposition de la population aux perturbateurs endocriniens. Le RES appelle à un GIEC de la santé environnementale et porte la campagne "Villes et Territoires Sans Perturbateurs Endocriniens".